

CORREO DE MALLORCA

DIARIO CATÓLICO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

CALLE DE MORA: 3, 4 y 5

AÑO XXVII

NUMERO 8.318

PALMA DE MALLOCA

MIÉRCOLES, 2 SEPTIEMBRE DE 1936

FRANQUEO

CONCERTADO

MORAS DE DESPACHO: de 10 a 1 y de 5 a 7

TELÉFONO n.º 1973

Preco de suscripción: 2'50 ptas. al mes

El movimiento de salvación de España

La aviación mallorquina desalojó al enemigo de la fuerte posición de Pula. Un submarino y dos grandes transportes, seriamente tocados por las bombas de nuestros aviones: el trasatlántico "Marqués de Comillas" tuvo que tomar remolque

Llamamiento a las mujeres en Barcelona por flaquear los hombres. — La línea férrea de Irún a la frontera, cortada. — Indalecio Prieto, en un artículo para «El Liberal», reconoce el valor del Ejército nacional. — Se han restablecido las comunicaciones entre Riotinto, Huelva y Sevilla. — Continúa la salida de marxistas para Francia: angustiosa situación en San Sebastián. — El bombardeo del Ministerio de la Guerra: Azaña se quedó con la palabra en la boca. — Las tropas nacionales han ocupado Naval Moral y doña Mencía, ésta situada a 50 kilómetros de Jaén. — Un destroyer rojo hundido por la aviación nacional.

Comandancia Militar de Baleares

Jefatura de Aviación

PARTE DE ANOCHE

"Ilmo. Sr.:

Tengo el honor de poner en su conocimiento el siguiente parte de operaciones:

Durante el día de hoy, ha habido una intensa actividad aérea sobre el frente. Nuestros aparatos de bombardeo han actuado, durante todo el día, sobre las posiciones enemigas, así como sobre los barcos. El enemigo abandonó la fuerte posición de Pula, resultado de un intenso bombardeo. También actuaron sobre cuatro barcos, con el mismo éxito. Un submarino y dos grandes transportes han sido seriamente tocados, siendo preciso a uno de ellos (el trasatlántico "Marqués de Comillas") tomar remolque, dirigiéndose lentamente, a última hora de la tarde, hacia la base naval enemiga de Mahón.

Las escuadrillas de caza continuaron sus servicios de vigilancia sobre toda la isla, sin novedad.

Dios guarde a Vd. muchos años.

Palma, 1.º septiembre de 1936.

El Comandante Principal de Aviación".

IMPRESIONES DEL MOMENTO

Prisioneros rojos

IX

Seis soldados de Infantería, al mando de un teniente, atacaron esta mañana una casa, en un rincón de Porto-Cristo, desde donde venían siendo hostilizadas nuestras tropas. La escasa fuerza se presentó inopinadamente ante la casa, con intención de destruirla con granadas de mano. Apenas había arrojado media docena de ellas, se les rindieron los que en el interior combatían. Con gran asombro de nuestros valerosos soldados, vieron que iban saliendo por la puerta hasta 39 "milicianos" rojos, que se entregaban con sus armas. ¡Ese es el espíritu combativo de la gente que envía Companys a conquistar este Eldorado de ensueño que es Mallorca!

A las nueve de la noche han llegado a la plaza de Manacor — llena desde el domingo de grandes banderas nacionales que la inundan de luz — los prisioneros. Pocas escenas más impresionantes he visto. Venían entre guardias civiles — correaje amarillo y gorro de cuartel, en lugar del clásico tricorno charolado —, esposados y en pie. Era un triste y dramático rebaño. Siempre son tristes los vencidos, pero en esta guerra civil de España lo son más porque la dureza impuesta por los dirigentes marxistas a las hordas de bajos instintos exige, como medida profiláctica, ineludible, la aplicación más estricta y rigurosa de las leyes de guerra. Y el "¡ay del vencido!" romano tiene más aspereza cuando se trata de hermanos de raza que han traicionado su sangre y su destino histórico.

Pálidos, barbudos, sin peinar, con ojeras de miedo y de insomnio, eran una visión de mal sueño. Entre ellos había adolescentes casi y hombres jóvenes y maduros. "Rabassaires", labriegos y pastores de "masía", obreros de taller urbano y chulos del distrito quinto de Barcelona. Ni uniformidad de fisonomías, ni en trajes, ni en edad. Nada de miliciano en su aspecto o en su ropa. ¿Qué se hizo de aquellas camisas rojas o azules, con corbata colorada, que lucían en formaciones o mítines de unificación marxista? ¿Qué de los correajes relucientes y los puños en alto? Estos 39 prisioneros tienen más de maleantes o mendigos, cansados y famélicos, que de milicianos. Casi casi, de débiles y macilentos, ni tampoco de hombres presentan. Pasan entre un silencio imponente y escalofriante del pueblo de Manacor, que olvida sus terribles sufrimientos de estos días para callar cristianamente. Una voz muy militar, muy varonil, muy noble, ha gritado antes — y no hacía falta — secamente, entre un bosque de brazos en alto, con las palmas abiertas: "¡Silencio! ¡Pasa la carroña!"

Los ojos torvos de los presos miran con más curiosidad que inquietud. Les debe extrañar, sin duda, que ni una sola voz les escarneza, ni un sólo ademán les amenace, ni un solo salvaje les mo-

je la cara. Les debe sorprender que no se repitan, trocados los papeles, las escenas terribles — que algunos llevan fotografiadas en periódicos barceloneses — de sacerdotes brutalmente maltratados, camino del fusilamiento, de las que acaso algunos de ellos fueron protagonistas o comparsas. Les debe extrañar el respeto al contrario vencido, que es aroma de caballeros militares y caballeros camisas azules. Les debe parecer una mentira de poema la norma evangélica de la compasión, al ver que algunas mujeres de Manacor — que tenderán en el frente sus padres, sus hijos, sus hermanos o sus novios — tengan los ojos arrasados en lágrimas. Quizá el más terrible castigo de estos hombres sea comprender en tan amargo trance la dulzura infinita de la piedad, y el sentimiento católico de un pueblo. ¿Qué pensarían sus almas resacas en el odio a Cristo y a sus enseñanzas de como siguen éstas sus fieles? No sé. Pero quizá fuera sincera alguno de los "vivas" a España que unos lanzaron.

Después que les han dado de cenar — ¡dar de comer al hambriento! — les han llevado al Cuartel general. Allí, he podido verles de cerca y hablar con alguno. Ya dije en otras de estas "impresiones" lo que suelen decir: que vienen engañados, cohibidos por el hambre o las pistolas. Les ofrecieron diez pesetas diarias de soldada, que ninguno ha cobrado. Les embarcaron sin armas en Barcelona, les dieron los

DEL MOMENTO

Manacor la abnegada

Cara al sol marchan los soldaditos de España a la lucha; animosos y valientes, emprenden el camino que además del cumplimiento del deber les lleva a la heroicidad, al triunfo.

Con la caisa que ya no es nueva y que a fuerza de sol comienza a perder el color, pasan las falanges valerosas, rostros tostados, miran y miran a uno y otro lado y tampoco dejan un momento de sonreír. La fatiga de la lucha es poco comparada a la satisfacción del deber cumplido... Y los cuerpos cansados aún al retornar del Frente, donde han luchado por la Patria, tienen en los labios las estrofas del himno de gloria.

Y Manacor les recibe con los brazos abiertos. Las mujeres manacorrenses cuidan a los soldaditos, a las milicias, a las falanges con cariño de hermanas, de hijos. Les cuidan y miman como mejor saben y pueden, tienen para los que tan bravamente luchan en el Frente todas las ternuras y todas las delicadezas que en lo más hondo de la mujer existen.

Ellos los héroes, los que luchando han cen tanto por España, pueden decirlo: ¿qué delicadezas y cariños no han encontrado en las mujeres de Manacor? La respuesta no puede ponerse en di-

mosquetones en Mahón y los cartuchos en Mallorca. No han comido en seis días y no han visto por parte alguna a los famosos jefes, ni a los traficantes de carne humana que en Barcelona les prometían la riqueza, la libertad y la igualdad en Mallorca. Algunos lloran al decirlo. Otros sonríen cínica y sarcásticamente. A alguno le pregunto: "¿Cómo no vino Companys?". Y responde, despectivo: "¡Ese... que va a venir! ¡Eso no vienen nunca!".

La guardia civil empieza un registro. De los bolsillos van saliendo monedas de cobre y de plata, billetes, alhajas. Desigualmente, porque ni siquiera para la rapiña puede haber la igualdad que venían buscando. Uno de los más jóvenes lleva en el brazo una pulsera de mujer, de plata maciza. ¿Recuerdo sentimental? ¿Pillaje y desconfianza? ¿Inclinación?... ¿Quién lo sabe!

Otro se ha desmayado, mareado por el efecto de la cena, luego de cuatro o cinco días de ayuno. Solo un camarada le atiende y le da aire con el pañuelo, mientras otros, indiferentes al accidente, miran curiosos, y probablemente envidiosos, nuestras camisas azules de milicia auténtica. Y cuando un oficial que involuntariamente tropieza a un rojo le dice: "Perdone", la mirada del comunista tiene ya como un deseo de gratitud. Sólo uno con cara fría de pájaro nocturno y grandes gafas — tal vez un intelectual de ateneo libertario — permanece como ajeno a cuanto le rodea.

Se dan órdenes de que desalojemos. Y dejamos solos a los delincuentes con quien deba juzgarlos. Al salir, a pesar de mi dolor de español por la tortura que infieren a España sus enemigos, y no obstante el recuerdo de los camaradas falangistas caídos por nuestro ideal de España, una, grande y libre, y sobre todo de los villanamente asesinados a traición o fusilados en la Cárcel Modelo de Madrid, pienso en la frase de Concepción Arenal que oía la puerta de esa cárcel: "Odia el delito y compadece al delincuente". Que equivale, en términos jurídicos, al sublime: "Perdónalos, Señor, que no saben lo que se hacen". Máximas que no pueden alterar ni desfigurarse el concepto romano de la Justicia: "Dar a cada uno lo suyo". Con estas tres frases en el cerebro, dejo a los reos con sus jueces y vuelvo a Palma para escribir esta crónica.

Felipe XIMENEZ DE SANDOVAL
Falangista al servicio de España en "Radio Mallorca".

dejó una familia y una madre para luchar por España.

Bien podemos llamarle "Manacor la abnegada", la del valor, del patriotismo y la hospitalidad, los himnos marciales de los defensores del orden y la civilización resuenan en sus calles y en sus plazas y mientras desfilan cascos de acero, trajes caquis, camisas azules, el Cristo mil veces milagroso de Manacor esboza una sonrisa suave de protección, de cariño... Y ya no es temor, no es fatiga lo que dicen los rostros, después del descanso del cuerpo; el alma se eleva a lo Alto y mientras manos femeninas colocan sobre el pecho de nuestros bravos mozos la imagen santa del Cristo manacorrense, ellos los que tan valientemente castigan al enemigo, los soldaditos de la Patria, las milicias disciplinadas, las bravas falanges repi-

ten una súplica al Cristo que tanto los ha protegido, y los rostros sonrientes adquieren una seriedad solemne, ceremoniosa: es el alma del soldado (pues soldados son todos) que entona otro himno también de gloria y agradecimiento al Cristo de la ciudad de la abnegación, del patriotismo: al Cristo de Manacor.

Y cara al sol y con las camisas descoloridas siguen los héroes su camino de triunfo. Imposible el ademán entonan las estrofas de gloria que dicen:

Volverá a reír la primavera que por cielo, tierra y mar se espera.

¡Arriba, escuadras, a vencer que en España comienza a amanecer.

Pilar SOLANAS-CAZANA
Manacor, Agosto 1936.

Del Gobierno civil

CESE DEL SR. GARCIA RUIZ Y TOMA DE POSESION POR PARTE DEL SR. ALVAREZ OSSORIO

Por estimarse necesarios sus servicios en otro cargo, dejó ayer el cargo de Gobernador civil de la provincia el teniente coronel de ingenieros D. Luis García Ruiz, cargo que con tanto acierto ha venido desempeñando hasta ahora.

Con dicho motivo, sus amigos y subordinados le tributaron un cariñoso homenaje, al que, desde luego, nos sumamos los mejores éxitos en el nuevo e importante cargo que por el Alto Mando Militar le ha sido confiado.

Para el cargo de Gobernador civil de la provincia, como ya adelantamos ayer, fué designado, por dicho Alto Mando, el teniente coronel de la Guardia civil, jefe de la Comandancia de Baleares, don Antonio Alvarez Ossorio, persona dotada de excelentes condiciones.

El señor Alvarez Ossorio tomó ayer posesión de su cargo, despatchando los asuntos relativos a su delicado mandato.

Pasaron a saludarle y felicitarle muchas personas, entre las cuales se hallaban los periodistas.

El señor Alvarez Ossorio manifestó a los periodistas los laudables propósitos que le animaban en bien de la provincia, y dijo que esperaba que la prensa le auxiliara en la delicada misión que le había sido confiada, que no era otra que la de defender la santa causa que defiende el Ejército Nacional de Salvación de España.

Por nuestra parte, estimamos a don Antonio Alvarez Ossorio sus atenciones y le expresamos la seguridad de nuestro decidido apoyo.

EL ALCALDE COMPLIMENTA AL SR. GOBERNADOR

El Alcalde, don Mateo Zaforteza, ha cumplimentado al nuevo Gobernador civil, don Antonio Alvarez Ossorio.

La entrevista ha sido cordial cambián-

dose entre ambas autoridades frases de consideración y respeto.

DOS NOTAS

El señor Gobernador civil nos ha rogado recomendemos al vecindario de toda la Isla que cuando vuelen aviones, en los primeros momentos se guarden las necesarias precauciones, hasta cerciorarse de que son los nuestros.

Que aunque nuestra seguridad por el aire está garantida y ya no puede repetirse el caso de que vengan aviones enemigos a ejercitarse en tirar al blanco sin que nadie los molestase, cabe no obstante la posibilidad de la venida de un avión enemigo como quien tira un tiro a una persona desprevenida y salga corriendo. El daño que puede causar, sobre todo las desgracias personales, se evitan con las precauciones que antes se tomaban y no echándose todo el mundo a la calle para ver volar un aparato cuya procedencia, de momento se ignora. * * *

El Sr. Gobernador recuerda a los habitantes de esta isla la orden del Excmo. Sr. Comandante Militar de fecha 8 de los corrientes, en la que, para el mejor ordenamiento de los servicios encaminados al mantenimiento del orden público, se dispone que sólo pueden practicar detenciones y registros los agentes de la Autoridad, agentes judiciales y los individuos de las Milicias que integren el grupo especialmente designado para este servicio, los cuales van provistos de un distintivo especial, exceptuándose de dicha norma los autores de delitos flagrantes, que podrán y deberán ser detenidos por quienes presencien la consumación o intento de los mismos.

Y llama la atención del vecindario que en el caso de que las detenciones o registros se practiquen por personas que no sean las anteriormente mencionadas, se presenten en el Gobierno civil para dar cuenta de la transgresión de la orden citada.

Noticias radiadas ayer

LA CRUELDAD DE LOS ROJOS DE BIBAO, IRUN Y SAN SEBASTIAN

París. — Comunican de Hendaya a "Le Journal" que los rojos de Bilbao pusieron junto a los depósitos de gasolina de Portugalete, por si eran bombardeados por la escuadra, a varios centenares de personas de derechas, la mayoría de las cuales perecieron al ser incendiados dichos depósitos por los cañonazos del acorazado "España". Han facilitado esta información los marinos de un buque de guerra alemán llegado a San Juan de Luz.

"L'Echo de Paris" dice que los marxistas de Irún y San Sebastián tienen encerrados en los depósitos de municiones de Fuenterrabía a más de 1.300 personas, casi todas de la mejor sociedad de Madrid que tienen el costumbre de pasar el verano en tierras vascas. Se encuentran en la alternativa de ser asesinadas por los rojos o volar juntamente con las municiones si un obús

del "España" hace blanco en los depósitos.

DETALLES DE LA TOMA DE CANGAS DE TINEO

Oviedo. — El Comandante Militar ha ampliado noticias de la toma de Cangas de Tineo: duró el combate cuatro horas y el enemigo, al huir, abandonó más de 50 muertos, muchos heridos y gran cantidad de material de guerra.

En la misma región, volaron tres aviones marxistas, de los cuales quedaron inútiles dos al aterrizar violentamente por averías, y el tercero fué incendiado por los aparatos de caza llegados de León. Parece que estos tres aviones marxistas eran los únicos que estaban destinados a apoyar a los mineros asturianos y que, ante su destrucción y la crítica situación que atraviesan los marxistas de Asturias, no tardarán en establecer contacto las fuerzas nacionales con las llegadas de Galicia, donde los rojos tienen instalado su cuarte-

